

Journées Internationales de Paris

Séance Plénière du Lundi 3 mars

DISCOURS DE MADAME C. du GRANRUT - Responsable du Secrétariat Permanent pour l'Année Internationale de la Femme - Secr. Gale du Comité du Travail Féminin

Mesdames les Ministres,
Mesdames les Présidents,
Mesdames, Messieurs,

Voici donc atteinte la dernière partie des Journées Internationales de Paris. Vous entendrez dans un instant les rapporteurs vous présenter une synthèse des travaux des Commissions ainsi que les motions et les résolutions que vous avez adoptées à l'issue de vos discussions.

Tout d'abord, je joins à celles plus illustres que vous venez d'entendre, mes félicitations et ma reconnaissance pour votre assiduité, pour votre travail et pour l'enthousiasme calme avec lequel vous l'avez accompli, pour cette atmosphère de gaieté et de simplicité qui s'est maintenue tout au long de ces Journées.

Lorsque le 19 Décembre, sous la présidence de Madame Françoise Giroud, le Comité National Français d'Organisation pour l'Année Internationale de la Femme a décidé que ce premier week-end de mars serait celui des Journées Internationales de Paris, et qu'il voulait bien m'en confier l'organisation, je ne pensais pas devoir autant travailler, ni pouvoir éprouver cette joie rare et irremplaçable, du coeur et de l'esprit, de vous voir réunies si nombreuses, si solidaires, si concernées par l'avenir des femmes.

C'était une gageure et, pour la tenir, il a fallu transformer tous les obstacles en avantages, en quelque sorte rendre positif ce qui était, a priori, négatif.

Les quelques semaines dont nous disposions pour organiser ces trois journées se sont multipliées en autant de bonnes volontés. Je tiens à les remercier tous, et je dis bien tous, car il y a eu des hommes comme des femmes, qui sans compter leur temps, ont voulu que ces journées soient une réussite. Je vous remercie également pour votre célérité à répondre à notre courrier qui a permis de rattraper les retards inévitables.

Autre handicap : avoir choisi un week-end pour une réunion à majorité féminine.

Qui osera dire encore que les femmes ne peuvent pas se rendre disponibles, le samedi et le dimanche, alors que le taux des acceptations a été triple de ce qu'il est habituellement ? -et pour une réunion internationale de surcroît! Cela ne s'était jamais vu!

Ainsi, il a fallu faire le pari que, justement parce que c'était un week-end, de ministres pourraient quitter leurs dossiers, que les autres femmes -travailleuses ou mères de famille -- sauraient se libérer: les unes parcequ'elles auraient, pour la première fois l'occasion de rencontrer 35 femmes ministres et 200 personnalités venant de 53 pays différents; les autres, parcequ'elles savaient que 2.000 femmes souhaiteraient les entendre, et que, pour ces 2.000 femmes, cela comptait énormément.

Si je me permets de rappeler ces chiffres, c'est parce qu'ils illustrent une des leçons concrètes à retenir de ces Journées Internationales de Paris: toute situation difficile comporte des facteurs que la volonté collective peut modifier.

La Condition féminine n'est-elle pas l'exemple-type d'une situation difficile qui comporte des points-clés devant et pouvant être résolus? Les femmes n'ont-elles pas atteint ce besoin de responsabilité et n'éprouvent-elles pas ce désir de participation qui les font accourir de tous les coins du monde pour trouver des solutions aux problèmes qui leur sont communs?

De là vient le choix des intitulés des Commissions retenues par le Comité français d'organisation:

- Participation politique et syndicale
- Rôle des femmes dans la vie économique
- Education, formation, culture, sports
- Famille, habitat, natalité
- Droits des femmes
- Information

Ce sont ces problèmes que les femmes doivent étudier ensemble, pour lesquels elles doivent trouver des solutions radicales afin de leur faire faire volte-face, et transformer des voies sans issue en atouts libérateurs.

C'est pourquoi des rapports préalables ont été établis et vous ont été remis pour faciliter nos travaux durant des Journées Internationales de Paris, et pour démontrer à l'opinion -tant masculine que féminine- qu'une grande mutation est en marche, que celle-ci est celle des femmes et qu'elle touche l'ensemble de la société. Ils étaient imparfaits, en dépit du dévouement des groupes de travail et du talent de leurs rapporteurs: ils constituent une base fragile que votre bonne volonté, votre intelligence et vos travaux ont transformé en plate-forme solide et collective.

Car une cause ne peut être considérée juste et les propositions qu'elle met en avant ne peuvent emporter l'adhésion que si un consensus

.../...

SECRETARIAT PERMANENT POUR L'ANNEE INTERNATIONALE DE LA FEMME

32, Rue de Babylone 75700 Paris
Tel: 556 88 01

Presse - Documentation

généralisé, comme celui obtenu pendant ces journées, se manifeste. Même s'il nécessite une difficile prise de conscience; même s'il risque de faire prévaloir de nouvelles valeurs sociales.

Les motions que vous allez entendre sont les vôtres. Il vous appartient de les faire fructifier, c'est à dire de les approfondir, de les corriger encore et de les multiplier.

Pour cela le Secrétariat Permanent de l'Année Internationale de la Femme se mettra à votre disposition.

Comment?

Tout d'abord, sachez que tout ce qui s'est dit ici depuis trois jours a été enregistré, tous les discours, celui de M. le Président de la République, comme ceux des ministres étrangers, comme vos interventions en séance.

Ainsi, l'ensemble des débats, discours, rapports, et motions des Journées Internationales de Paris, fera l'objet d'une publication qui vous sera adressée à tous, ainsi qu'à tous ceux qui ont été conviés mais qui, pour des raisons diverses, n'ont pu se joindre à nous.

Il faudra qu'ils soient pratiques, qu'ils vous soient utiles et que vous puissiez les utiliser les faire connaître afin que tous y aient accès. Il faut qu'ils puissent servir à une réflexion collective, à de nouveaux travaux, à de nouvelles propositions, que celles-ci viennent de travaux de petits groupes, ou qu'elles soient destinées aux instances de décision. Il faut que les femmes bougent, mais aussi qu'elles sachent pourquoi bouger et que cela en vaille vraiment la peine.

Dans la mesure du possible, nous vous demandons de nous tenir au courant de ce que vous mettrez en oeuvre au niveau de vos associations, de votre environnement local.

Quels seront les autres services offerts par le Secrétariat Permanent ?

Une sorte de prestation permanente de documentation. Outre ceux relatifs à ces Journées, des dossiers seront constitués sur tous les sujets qui touchent à la vie des femmes, soit directement comme la garde des enfants, le droit du travail, les équipements sociaux, les changements qui interviennent ou vont intervenir dans d'autres pays, mais aussi sur tout ce qui, indirectement, touche à la vie des femmes, parce que touchant la vie économique ou sociale : la fiscalité, l'énergie, la consommation, l'inflation, la monnaie....

Le Secrétariat va préparer également une brochure pleine d'informations sur les femmes et de renseignements pratiques pour les femmes.

Outre cette documentation, il servira de prestataire de services pour aider à l'organisation de manifestations culturelles, de travaux de recherche ou de débats. Par exemple, l'exposition de photos, qui a été visible durant ces Journées, a été conçue pour pouvoir se déplacer dans toute la France.

Nous nous tiendrons à la disposition de tous ceux qui veulent marquer cette Année de la

Femme : nous essaierons aussi de publier régulièrement le calendrier de toutes les manifestations organisées à l'occasion de l'Année Internationale de la Femme, afin que le plus grand nombre de personnes intéressées puissent s'y rendre. Le Secrétariat Permanent veut être un carrefour d'idées, de renseignements, d'adresses, d'informations au service de toutes les femmes, qu'elles appartiennent ou non aux groupements membres du Comité, de tous les groupes qui se préoccupent du sort des femmes ou plus simplement de l'avenir de nos sociétés. Car tout ce que les femmes feront ou désireront entreprendre devra, cette année, être à la fois aidé et connu.

Durant ces trois jours, n'avons-nous pas, ensemble, et c'est ce qui fait notre force, contribué à créer par notre travail et notre volonté la nouvelle image de la femme ? Cette image qui ignore les frontières et le sectarisme, qui fera céder définitivement les derniers écrous du carcan qui empêche les femmes de s'exprimer, de développer leurs talents, d'être enfin, oui enfin, avec tout ce que cela comporte comme acceptation de ses différences et comme responsabilités prises en vue de la modification des équilibres sociaux et économiques - d'être enfin elle-même.

Fundação Cuidar o Futuro